

DOI: 10.18572/1999-4788-2021-2-3-8

Территории с особым режимом осуществления предпринимательской и иной деятельности: вопросы правового регулирования



Шувалов Игорь Иванович,
председатель Государственной корпорации развития «ВЭБ.РФ»,
кандидат юридических наук
pr_shuvalova@veb.ru

Статья посвящена рассмотрению ключевых вопросов осуществления предпринимательской деятельности на территориях с особым режимом ее осуществления.

Автор анализирует правовую природу таких территорий в контексте определения их места в системе норм российского предпринимательского права и ставит вопрос о возможности отнесения территорий с особым статусом по аналогии с публичными образованиями к субъектам права, в частности к субъектам предпринимательской деятельности, либо по своей правовой природе территории с особым режимом хозяйствования являются территориями в прямом смысле, т.е. объектами права.

В результате он приходит к выводу о том, что в настоящее время нет правовых оснований для определения территорий с особым режимом хозяйствования в качестве субъектов права в целом и в качестве субъектов предпринимательской деятельности в частности. Территории со специальным правовым режимом обособливаются для облегчения осуществления предпринимательской деятельности их резидентами и представляют собой организационно-правовые формы стимулирования экономического развития на местах. При этом наличие частноправовых элементов в механизме управления территориями с особыми условиями осуществления предпринимательской деятельности позволяет провести аналогию с таким правовым явлением, как государственно-частное партнерство.

Ключевые слова: территория с особым режимом, предпринимательская деятельность, субъект права, зона территориального развития, территория опережающего социально-экономического развития, особая экономическая зона.

Territories with the Special Regime for Carrying out of Entrepreneurial and Other Activities: Legal Regulation Issues

Shuvalov Igor I.
Chairman of the VEB.RF State Development Corporation
PhD (Law)

The article is devoted to the consideration of key issues of business activity in territories with a special regime.

The author analyzes the legal nature of such territories in the context of determining their place in the system of Russian entrepreneurial law norms and raises the question of whether territories with a special status can be classified as subjects of law, in particular, as subjects of business activity, or by their legal nature, territories with a special economic regime are territories in the literal sense, i.e. objects of law.

As a result, the author concludes that there is currently no legal basis for defining territories with a special economic regime as legal entities in General and as business entities in particular. Territories with a special legal regime are adapted to facilitate the implementation of business activities by their residents and represent organizational and legal forms of stimulating local economic development. At the same time, the presence of private legal elements in the mechanism for managing territories with special conditions for conducting business activities allows us to draw an analogy with such a legal phenomenon as public-private partnership.

Keywords: territory with a special regime, business activity, subject of law, zone of territorial development, territory of advanced socio-economic development, special economic zone.